
 

 

                              

                          校長 西田 智男 

令和 7年を迎えて、早くも 1か月が経ちました。もちろん、1月のスタートが 2週目からでしたので、登校日

数が 17日と少ないということもありますが、それにしても時が過ぎるのを早く感じます。一説によれば、人間

は年を取ると時間の経過を短く感じるそうですから、私も・・・・ということでしょう。ところで、私事です

が、1月の初めは学校関係者の新年会に出席する機会があり、久々にお会いする方ともお話することができまし

た。その中で、先輩の先生から「お久しぶり。元気にしてた？」と声をかけられ、「おかげ様で、何とか細々と

生きながらえております。」と元気なくせについつい反対のことを言ってしまうあまのじゃく気質が出てしまい

ました。それはさておき、ふと考えてしまったのですが、「おかげ様」って何なのでしょう。語源を検索してみ

ました。 

 

「おかげさまで」は、木の下にいる人が、木陰で雨風にあたらずに済んだり、暑い日に日差しを避けて陰で

涼んだりする様子などが由来となっている言葉で、見えない力のご加護をうけることを「お陰様」と示した仏

教の教えが語源となっています。（Googleで検索し引用） 

 

とありました。なるほど、確かに、雨が降ったり、日差しが強かったりすれば木陰は人間にとって重宝しま

す。そんな時の感謝の気持ちがこの言葉に表れているということのようです。私も先輩にいろいろ教わりなが

ら、そして失敗した時は助けてもらいながら教員生活を送ってきました。先輩のその大きな陰に守られていた

のだと今でも感謝の気持ちでいっぱいです。 

さて、2月の八坂小の行事予定を見ると後半には「6年生を送る会」が予定されています。それ以外にもレイ

ンボー活動（たて割り班活動）でも１～5年生は 6年生への感謝の気持ちを伝える贈り物の準備をします。行事

予定表には表れないところでの 6年生から 5年生への引き継ぎも徐々に始まっていきます。その一つ一つの場

面で「お陰様」の心が表れ、伝えられることでしょう。人は一人では生きていけません。在校生は卒業生のお

陰様で元気に過ごせました。卒業生も昨年は在校生の立場でお陰様を感じたはずです。さらに広げれば八坂小

の子供たちは保護者、地域の皆さんのお陰様でこうして元気に過ごせているのです。みんなが支え、支えられ

「お陰様」という感謝の気持ちが積み重なって子供たちは成長していくのだと思います。八坂小学校の子供た

ちがお陰様という感謝の気持ちを次の世代へつないでいけるように私たちも力を尽くしていきていと思いま

す。 

冒頭の先輩との会話の終わりは「今後ともお力添えの程よろしくお願いいたします。」と結びました。また、

いつか困ったときにはご指導を頂きたいと思いますし、私も何かの時には微力ながらお力になれればという思

いをもちました。学年末まであと 35日。保護者の皆様、地域の皆様、今後とも八坂小学校の教育活動にお力添

えの程よろしくお願いいたします。 

 

【東村山市いのちとこころの教育週間】 

東村山市では毎年 2月 1日から 2月 7日までを「東村山市いのちとこころの教育週間」として子供たちの健

全育成について考え、各小中学校でも授業をはじめ様々な取り組みを行っております。本校でも、道徳授業地

区公開講座や情報モラル教室、セーフティ教室、レインボー活動等の中で子供たちにいのちとこころの教育を

実践していきます。この機会にご家庭でもいのちとこころについて話し合っていただければ幸いです。 
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１年生の研究 

今年度の本校の研究テーマ「自分の考えをもち、表現できる児童の育成」に向けて第１学年では、国語科の学習

で自分の好きな物を伝え合う活動に取り組みました。 

 子供たちの好きな物や場所など身近なテーマを自由に選ばせて学習に取り組んだことにより、自分の言葉で友達

に伝えたり、友達の話を聞いて詳しく質問をしたりすることができるようになってきました。 

また、子供たちが表現しやすくなるように話をしている友達の目を見て聞くこと、最後まで話を聞くことなどの聞き

方のきまりを確認して発表を行いました。 

国語科だけでなく、他教科でも今回の学習を活かして「自分の考えをもち、表現できる児童の育成」を目指して

いきたいと思います。 

♪展覧会にご来校いただきありがとうございました♪ 

先週の展覧会には、たくさんの皆様に見に来ていただきました。 アンケートでも、児童の頑張りに対して温かい

お言葉をいただき、嬉しく思っております。 「八坂小学校の体育館が、キラキラと輝く美術館になっていて驚きまし

た！」と、子供たちの感想もとても良かったです。 「２年後はもっとすごい作品を作るぞ！」など、未来の展覧会に思

いをはせる子もいました。 地域の方々、八坂小学校に関わる先生方も、楽しそうに作品を見てくださいました。 

大きなケーキと小さなかわいいケーキから、いい匂いがしたのはお分かりでしたか？ 甘い匂いとカラフルな色と

りどりの作品で、今年の展覧会も大成功に終わりました。 

 

八坂小学校の校内研究 

自分の考えをもち、表現できる児童の育成～国語科の学習を通して～ 


